

Problèmes sociaux

I-Qu'est-ce qu'un problème social ???

La notion de problème social est composée de deux mots : **Problème** et **Social**

- **Un problème** : est une difficulté, un ennui, une question à résoudre, un obstacle qu'on rencontre, quelque chose qui sort de l'ordinaire, quelque chose qui gêne le déroulement d'une activité ordinaire...etc.

- **Social** : Relatif à un groupe d'individus (êtres humains) considéré comme un tout, et aux rapports de ces individus entre eux.

I-1 Un problème social :

-Une situation qui affecte la société dans son ensemble ou une partie significative de celle-ci, qui peut avoir des implications négatives sur le bien-être social, les relations ou les conditions de vie des personnes dans la société.

I-2-La notion de problème social :

Un certain nombre d'auteurs tels HORTON et LESLIE (1971), MANIS (1974a), LASKIN (1965), LALONDE (1976) et BEAUDOIN (1987) précisent quelques dimensions servant de base à l'identification d'un problème social :

« Il y a problème lorsqu'un grand nombre de personnes sont affectées par une situation donnée, que cette situation est jugée intolérable, et que les gens sont conscients de la nécessité d'une action collective. »

BLUM adopte également cette perspective en soulignant que les problèmes sociaux présentent le caractère **d'une crise sociale** et ils sont considérés comme étant une difficulté vécue dans une société donnée.

-Un problème social, c'est aussi quand il y a un écart entre **ce qui est souhaité** et **la réalité**, comme le chômage.

-Le chômage est un phénomène et problème social, **ce qui est souhaité**, est que tous citoyens dans une société donnée, en capacité de travail, en âge de travailler, et surtout à la demande et recherche de travail d'avoir un travail, un revenu, une vie stable, une vie économique stable dont il peut procurer ses besoins le plus normalement possible, mais quand il y a chômage, **la réalité**, le citoyen chômeur ne peut pas avoir une vie décente, donc, c'est un problème.

-La perception d'un problème social est aussi **différente dans les sociétés**, par exemple, la consommation d'alcool n'est pas un problème en occident, au contraire, est un privilège, un moyen qui renforce les liens entre amis ou familles, par contre dans les pays musulmans, la norme sociale et culturelle dit qu'aucun citoyen n'a le droit légitimement de consommer de l'alcool. Par ailleurs, **l'addiction à cette dernière** qui est problématique dans les deux sociétés.

I-3 Les composantes d'un problème social :

- Un problème social est un construit social ;
- Activité qui met en danger la collectivité ;
- Touche un grand nombre de personnes ;
- Change selon le contexte de l'époque : problème qui apparait, disparaît ou restent dans le temps (un problème qui persiste un bout de temps) ;
- Influence de la politique qui lui donne de l'importance (cela confirme qu'il existe un problème à résoudre) ;
- Il doit se créer une représentation commune, si non le problème reste individuel.

I-4 Les caractéristiques d'un problème social :

- La dimension objective** --- le problème social doit être observable et mesurable ;
- La dimension subjective**---le problème social doit avoir des conséquences reconnues par tout le monde ;
- La dimension morale**---il doit être en conflit avec les normes et les valeurs en vigueur ;
- La dimension corrigible**---il doit avoir une possibilité de résolution.

Donc, la nature « sociale » d'un problème se caractérise par son **aspect collectif** puisqu'il affecte des groupes de personnes et que les **solutions pour le résorber nécessitent des ressources publiques** au niveau politique et économique. Ensuite, on qualifie de « sociologique » un problème lorsque son existence trouve une explication dans certains processus sociaux qui favorisent son apparition, son développement et sa persistance.

I-5 Comment et quand un problème devient-il un problème de société ?

Lorsqu'un problème est largement reconnu et reconnu comme ayant des impacts négatifs sur les personnes, les communautés ou la société, il est considéré comme un problème social. Cette

reconnaissance se produit souvent par le biais de discours et de débats publics et de la couverture médiatique et peut être influencée par des normes, des valeurs et des croyances culturelles.

I-6 Il y'a deux formes de problèmes sociaux :

Problème social reconnu : ce problème existe dans la société depuis plusieurs décennies, et l'organisme public a déjà mis des plans et des lois et les mesures nécessaires pour y remédier, comme les accidents de routes, la violence dans l'école, la crise de logement...etc.

Problème social émergent : On commence à identifier des données chiffrées, des éléments qui nous laissent penser que c'est un problème mais l'état n'a pas encore agit sur ces nouveaux problèmes, comme : la dépendance au TikTok, l'utilisation des mots ou des comportements inappropriés de la part des influenceurs, la vente des produits illégaux par le e-commerce...etc.

II-Des exemples sur les problèmes sociaux :

Les problèmes qui affectent nos sociétés sont nombreux, et au fil du temps, changent de visage au gré des mutations de nos valeurs, de nos normes et de nos milieux de vie. Ainsi, les problèmes sociaux sont ce que les gens **pensent qu'ils sont**. Si une situation n'est pas définie comme un problème social par les personnes qui y sont impliquées, alors elle ne leur est pas problématique.

-Mais quels sont les problèmes sociaux les plus importants auxquels nous sommes confrontés aujourd'hui ?

1-Le chômage

Les jeunes adultes aujourd'hui peuvent avoir du mal à trouver un emploi stable. L'Organisation internationale du travail (OIT) a estimé que le chômage mondial restera élevé dans les années à venir, le nombre de chômeurs augmentant de 2.5 millions en 2022. Surtout avec l'avancement et le succès de l'intelligence artificielle (IA) qui ont le potentiel d'avoir un impact significatif sur le marché du travail.

2-Le suicide

Le suicide est un problème de santé publique mondial qui affecte de nombreuses personnes chaque année. Les taux de suicide varient selon les pays, les cultures et les

contextes sociaux, mais aussi des facteurs tels que les troubles psychologiques. Aux Etats Unis, plus de cinquante milles (50 000) de cas de suicide en 2023.

3-Divorce

Le divorce est un phénomène qui existe dans de nombreux pays à travers le monde, bien que les lois et les attitudes à son égard varient considérablement d'un endroit à l'autre. Certains pays ont des taux de divorces très élevés en raison de facteurs tels que les lois facilitant ce dernier. En revanche, d'autres pays, en raison de normes sociale, culturelle et surtout religieuses ont des taux de divorces plus bas. En Algérie, 44000 cas de divorce enregistrés en six mois.

4-Les accidents de routes

Les accidents de la route sont des évènements tragiques qui peuvent causer des blessures graves, voire la mort. Chaque année, des millions de personnes sont blessées ou tuées des accidents de la route. Plusieurs facteurs peuvent être la cause, comme la conduite sous l'influence de l'alcool ou drogue, la vitesse excessive, le non-respect des règles de circulation ou le manque d'infrastructures routière sûre.

5-Itinérance

Le sans-abri vient généralement en tête de liste des problèmes locaux car il a un fort impact sur de nombreuses personnes dans le monde.

6-Obésité :

L'obésité est un grave problème de santé qui a augmenté ces dernières années, non seulement dans les pays développés, mais dans de nombreuses régions du monde.

7-Tricherie académique

L'un des problèmes sociaux les plus courants dans l'éducation et particulièrement aux universités est la tricherie scolaire chez les étudiants de tous âges. L'essor de la technologie et d'Internet, en particulier ChatGPT a rendu la triche encore plus facile, les étudiants pouvant accéder à une multitude d'informations et de ressources à portée de main.

8-Discours de haine

Que ce soit dans la rue, sur les réseaux sociaux ou encore dans la réglementation, le discours de haine est devenu un problème urgent dans la société d'aujourd'hui. De nombreux individus et groupes sont victimes de discrimination, de harcèlement et de violence en raison

de leur race, de leur origine ethnique, de leur religion, de leur orientation sexuelle et d'autres facteurs.

9-Peur de manquer quelque chose

Les plateformes de médias sociaux comme Facebook, Instagram et Twitter ont permis aux jeunes de rester plus facilement que jamais connectés à leurs amis et pairs, et de voir ce qu'ils font et partagent en temps réel. Cependant, cette exposition constante à la vie des autres peut également conduire à des sentiments extrêmes d'inadéquation, d'anxiété et de stress, car les individus se comparent aux autres et craignent de passer à côté d'expériences importantes.

10-Intimidation en ligne

L'essor des médias sociaux a entraîné une augmentation du harcèlement et de la cyberintimidation en ligne, ciblant en particulier les communautés marginalisées telles que les femmes ou plutôt les féministes et le régionalisme. Ce genre d'exemple de problème social a eu de graves répercussions sur la liberté d'expression et la sécurité.

11-Étalement urbain et la déforestation :

L'étalement urbain, parmi de nombreux exemples de problèmes sociaux en cours, est un modèle de développement dans lequel les villes et les villages s'étendent rapidement dans les zones rurales environnantes causant ainsi les embouteillages, la pollution de l'air et la pollution sonore qui en résultent. Ainsi qu'une déforestation (la destruction des forêts).

12-Insécurité alimentaire :

Est une situation où les individus n'ont pas un accès suffisant à une alimentation nutritive et en quantité adéquate pour mener une vie saine et active.

13-Mariage homosexuel

Alors que le mariage homosexuel est devenu légal dans de nombreux pays du monde, il reste illégal ou non reconnu dans d'autres. Dans 69 pays, l'homosexualité est toujours illégale. Certains affirmant que le mariage homosexuel est un droit humain fondamental, tandis que d'autres s'y opposent pour des motifs religieux ou moraux.

14-Mauvaise santé mentale :

La dépression est la principale cause d'invalidité dans le monde, affectant plus de 300 millions de personnes. Et la pandémie de COVID-19 a mis les problèmes de santé mentale au

premier plan. De plus, on dit que les jeunes adultes courent un risque élevé d'avoir des problèmes de santé mentale, notamment la dépression, l'anxiété et la toxicomanie.

15- Dépendance à TikTok :

C'est rapidement devenu une préoccupation croissante dans le monde entier, car de nombreux utilisateurs ont passé des heures à parcourir l'application et ont négligé d'autres aspects importants de leur vie tels que le travail scolaire, les relations et les soins personnels. De plus, il a également des effets négatifs sur la santé mentale, notamment une augmentation de l'anxiété, ainsi que des sentiments d'isolement social et une faible estime de soi.

En conclusion, ce ne sont là que quelques exemples des nombreux problèmes sociaux mondiaux nécessitant une attention et une action immédiates. Il ne suffit pas de reconnaître leur existence, mais nous devons prendre des mesures concrètes pour trouver des solutions à ces défis. L'avenir de notre planète et de nos communautés en dépend.

III- Qu'elle est la discipline qui traite les problèmes sociaux ???

La sociologie est la discipline qui analyse les problèmes sociaux et se situe dans le champ des sciences sociales ou humaines comme l'économie, la science politique, l'anthropologie, la psychologie ou l'histoire. Elle étudie les comportements humains collectifs, les interactions et les rapports sociaux et les structures sociales dans une société donnée.

III-a-Un précurseur porteur d'un projet scientifique :

Emile Durkheim est considéré comme le **véritable père fondateur de la sociologie** française parce que plus que les autres, il était porteur d'un projet sociologique. Il souhaitait tout d'abord donner à cette dernière une **assise institutionnelle**.

Avant même d'obtenir la reconnaissance de sociologie comme discipline à part entière ; il l'a d'autre part introduite à l'université à travers ses cours sur la famille, la solidarité sociale, le suicide, la sociologie criminelle, le socialisme, la religion, la pédagogie et l'histoire de la sociologie.

Ses principales œuvres : *De la division du travail social* (1893), *les règles de la méthode sociologique* (1895), *Le suicide. Etude de sociologie* (1897), *Les formes élémentaires de la vie religieuse* (1912). Et *L'évolution de la pédagogie en France* (1938).

III-b- Une approche méthodique de la vie sociale :

-« *Les règles de la méthode sociologique* » est certainement son ouvrage le plus connu avec « *le Suicide* ». Il tente d'y établir, sur des bases rationnelles, une méthode d'investigation scientifique et une définition du domaine de la sociologie.

-On y trouve l'application de ces règles dans sa première étude réalisée en 1897, **le suicide** qui était considérée exclusivement sous l'angle d'un comportement individuel. Durkheim a voulu dépsychologiser le phénomène du suicide qui est à la base un phénomène psychologique. A partir des données statistiques, Durkheim va dans un premier temps établir le caractère social de cet acte.

-Ils concluent de son enquête que l'évolution des taux de suicide est selon les populations : le suicide croît avec l'âge, selon la *religion* (les protestants se suicident plus que les catholiques), selon la *taille de l'agglomération* (plus elle est importante, plus le taux de suicide est important), mais aussi selon le *statut matrimonial* (mariés se suicident moins que les célibataires, les mariés avec enfants se suicident moins que les mariés sans enfants) ou la période historique (révolution, crises, guerre).

-En faisant de la sociologie une discipline autonome, Durkheim a inauguré une méthode de recherche que l'on qualifie de **quantitative** car elle est basée sur des enquêtes statistiques.

III-c- Les grands courants en sociologie

Il y a deux types de méthode en sociologie. Il y a l'approche **microsociologique** (le courant individualiste) qui s'attache à étudier les comportements individuels, et l'approche **macrosociologique** (le courant holiste) qui consiste à étudier les phénomènes sociaux à l'échelle globale, dans sa globalité.

Ces deux approches sont difficilement conciliables, et c'est pour cela que la communauté scientifique est souvent partagée en **deux courants principaux** : les tenants de l'analyse individualiste (analyse micro) et les tenants de l'analyse holiste (analyse macro).

a- Le courant holiste :

L'analyse holiste privilégie l'approche **globale** et **statistique**. Les sociologues tenant de l'holisme méthodologique considèrent, suivant la célèbre formule du sociologue français **Edgar Morin** : « *Le tout est supérieur à la somme des parties* ». **La société précède les individus,**

elle leur est supérieure et les détermine. (C'est la société qui guide l'individu. Ce dernier a peur des jugements)

b-Le courant individualiste :

L'analyse individualiste privilégie l'approche **individuelle** et **compréhensive**. Les sociologues tenant de l'individualisme méthodologique considèrent que les individus **sont rationnels** et que pour analyser les phénomènes sociaux, il convient de **comprendre la motivation des acteurs**. Les phénomènes sociaux sont le résultat de l'agrégation de comportements individuels d'interactions. C'est-à-dire, ce n'est pas la société qui guide l'individu, l'individu est libre dans ses actions, ses comportements et ses conduites. C'est la propagation des différents comportements individuels qui changent la perception des faits sociaux.